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الأساليب النحوية وأمثلة عليها
 المنادى، الاستغاثة، الندبة، الاستثناء، التحذير،
الإغراء، العرض والتحضيض، الاختصاص، الاشتغال 
 
المنادى:
التعريف: المنادى اسم منصوب يُطلَب إقباله بأحد أحرف النداء، وهي [يا، أيا، هيا، أيْ، والهمزة للقريب].
 
إذا كان المنادى عَلَمًا أو نكرة مقصودة يبنى على ما كان يرفع به، ويكون في محل نصب.
• مثال: يا يوسفُ، يا رجلُ.
 
إذا كان المنادى نكرة غير مقصودة أو مضافًا أو شبيهًا بالمضاف يُنصَب لفظًا.
• مثال: يا رجلاً مؤمنًا، يا أكرمَ الناسِ، يا فاعلاً خيرًا.
 
نماذج للإعراب:
يا يوسف يا أكرم الناس:
• يا: أداة نداء.
• يوسف: منادى مبني على الضم في محل نصب.
• يا: أداة نداء.
• أكرم: منادى منصوب بالفتحة الظاهرة.
 
الاستغاثة:
التعريف: هي نداء شخص لإغاثة غيره بحرف النداء  يا  وزيادة لام مفتوحة بعدها ولام مكسورة لأول المستغاث له.
مثال: يا لزيدٍ لعُمر؛  أي: أدعو زيدًا ليغيث عمر .
وكلاهما مجرور باللام في محل نصب.
لنُّدبة:
التعريف: الندبة نداء المتفجع عليه أو له أو منه، بإضافة حرف النداء  وا .
 

ويأتي على ثلاثة أوجه:
1-  وايوسف .
2-  وايوسفا .
3-  وايوسفاه .
 
ويعرب: منادى مبنيًّا على الضم في محل نصب.
 
نماذج للإعراب:
واحرَّ قلباه.
• وا: حرف نداء وندبة.
• حرَّ: منادى منصوب بالفتحة.
• قلباه: قلب: مضاف إليه مجرور بالكسرة المقدَّرة، منَع من ظهورها اشتغال المحل بالحركة المناسبة للألف، الألف: للنُّدبة، الهاء: للسكت.
 
الاستثناء:
التعريف: الاستثناء إخراج الاسم الواقع بعد  إلا  من حكم ما قبلها.
• مثال: جاء الأولاد إلا خالدًا.
 
أدوات الاستثناء هي: [إلا، غير، سوى، خلا، عدا، حاشا، لا سيَّما].
 
يُنصَب المستثنى بـ  إلا  إذا لم يكن مسبوقًا بنفي أو نهي أو استفهام إنكاري.
• مثال:  حضر التلاميذ إلا زيدًا .
 
وإلا تُعد أداة حصر ويرفع ما بعدها.
• مثال:  ما رآني إلا يوسفُ .
 
أو يُنصب أو يُجر حسب موقعه من الجملة.
• مثال:  ما مررت إلا بزيدٍ .
 
غير وسوى: يُضافان إلى المستثنى، ويُعرَب الاسم بعدهما إعراب الاسم الواقع بعد إلا في جميع أحكامه.
 
عدا، خلا، حاشا: هي أفعال استثناء، وفاعلها مستتر فيها وجوبًا، وتنصب ما بعدها مفعولاً به.
• مثال:  جاء القوم خلا زيدًا .
 
وقد تكون أحرف جر للاستثناء لا متعلِّق لها.
• مثال:  جاء الأولاد عدا زيدٍ .
 
أما إذا سبقتها "ما" المصدرية فتُعد أفعال استثناء.
 
ولا سيَّما: مركبة من لا النافية للجنس، وسيَّ بمعنى مثال وهو اسمها، وخبرها محذوف وجوبًا تقديرُه موجود.
• مثال: اجتهد التلاميذ ولا سيَّما زيدٌ.
 
نماذج للإعراب:
لا سيَّما زيدٌ.
• و: اعتراضية.
• لا: نافية للجنس.
• سيَّ: اسم لا منصوب، وخبرها محذوف وجوبًا، تقديره موجود.
• ما: نكرة تامة في محل جر بالإضافة.
• زيد: خبر لمبتدأ محذوف، تقديره هو.
 
التحذير:
التعريف: التحذير: تنبيه المخاطب على أمر مكروه ليتجنَّبه.
• مثال: يدَك والنار؛ أي:  قِ يدَك واحذرِ النارَ .
 
وكلا المحذَّر والمحذَّر منه منصوب مفعول به من الفعل المقدر.
 
وقد يَقتصِر التحذير على ذكْر المحذر منه فقط: النار.
 
الإغراء:
التعريف: الإغراء تنبيه المخاطب على أمرٍ محمود ليفعله.
• مثال: الوفاءَ؛ أي:  الزمِ الوفاءَ .
 
وهو أيضًا مفعول به منصوب لفعل الزم المقدر.
 
العرض والتحضيض:
التعريف: ومعناهما طلَب الشيء.
 
وأحرف العرض: [ألا، أما، هلاَّ، لولا، لوما].
 
• مثال: ﴿ أَلَا تُحِبُّونَ أَنْ يَغْفِرَ اللَّهُ لَكُمْ وَاللَّهُ غَفُورٌ رَحِيمٌ ﴾ [النور: 22].
• مثال: هلا قُمتُم بالواجب.
 
الاختصاص:
التعريف: الاختصاص أن يُذكَر بعد ضمير المتكلم  أنا، نحن ، أو المخاطب  أنت، أنتم  اسم ظاهر منصوب بالفعل المحذوف  أخص .
 
• مثال: نحن - أبناء الإسلام - مخلصون.
• مثال: أنتم - الطلاب - مجتهدون.
 
نماذج للإعراب:
• أبناء: مفعول به منصوب على الاختصاص بالفتحة الظاهرة.
• الطلاب: مفعول به منصوب على الاختصاص بالفتحة الظاهرة.
 
الاشتغال:
التعريف: هو أن يتقدَّم اسم منصوب على فعل متَّصِل به ضمير عائد إلى هذا الاسم.
• مثال: إنِ الكتابَ قرَأْتَه نفَعك.
 
نماذج للإعراب:
• الكتاب: مفعول به منصوب على الاشتغال لفعل محذوف وجوبًا يُفسِّره الفعل الظاهر.

